

# Partido Republicano Puertorriqueño

## Comité Territorial

San Juan

6 Abril de 1921.

### Presidente honorario

Manuel F. Rossy, San Juan.

### COMISION EJECUTIVA

#### Presidente y Director Político

José Tous Soto, Ponce.

#### Director Jurídico

Roberto H. Todd, San Juan.

#### Director Económico

Enrique González Mena, Aguadilla.

#### Consejeros

José C. Barbosa, San Juan.  
Santiago Veve Calzada, Fajardo.  
Manuel F. Rossy, San Juan.

#### Secretario

Leopoldo Feliú, San Juan.

#### Vocales propietarios

Pedro López Canino, Dorado.  
Jacobo Córdova Dávila, Ciales.  
Joaquín Martínez Cintrón, Aguadilla.  
Pedro Perea Fajardo, Mayagüez.  
Francisco Servera Silva, San Germán.  
Oscar Guerrero, Barros.  
José C. Ramos, Guayama.  
Manuel Isern Aponte, Caguas.  
Carlos Travecier, Humacao.  
Francisco Buxó, San Lorenzo.

#### Vocales suplentes

Joaquín A. Becerril, San Juan.  
Mariano A. Pardo, Cataño.  
Juan Ramos Casellas, San Juan.  
Manuel Cortés Nieves, Arecibo.  
Victorio de la Rosa, Isabela.  
Rafael B. Muñoz, Quebradillas.  
Tomás Paz Jr., Yauco.  
Alfonso Valdés, Mayagüez.  
Leonardo Igaravidez, Coamo.  
Alfredo Palmieri, Ponce.  
Andrés Otero, Cidra.  
Guillermo Godreau, Ponce.  
Adolfo García Veve, Fajardo.  
Amalio Cepeda, Loiza.

Sr. D. Roberto H. Todd.

Mi estimado amigo:-

Agradecí mucho su carta, y aunque me gusta ver letra de Vd., no se apure por escribirme porque recibo como mias las que usted envia al Jefe, de las cuales me dá Barbosa una copia, porque usted necesita de todo su tiempo para andar por esos vericuetos y no le alcanzará para escribir tanto en la maquinilla.

Los candidatos a Gobernador que son militares, no me gustan porque están acostumbrados a mandar imperiosamente, y carecen de la ductilidad que se encuentra en un hombre civil, para ir resolviendo los conflictos. A mi me gusta el General Edwards, pero tiene para mi el inconveniente de haber estado en el Bureau tanto tiempo, en donde seguramente se habrá acostumbrado a esa dirección que desde allí se le ha impreso a los asuntos de nuestra Isla. m

Preferiría un hombre civil, y me temo que no se encuentre uno de primera fila porque no vá a venir a Puerto Rico. Para misiones como la que se le ha con ferido a Mr. Wood, en Filipinas, se encuentran hombres, pero yo creo que hoy no aceptaría ese señor, el cargo permanente de Gobernador de aquellas islas.

Ahora bien, urge mucho que venga nuestro futuro Gobernador, porque esta gente se está despachando a su gusto en la legislatura, con la seguridad de que Yager aprobará todo lo que ellos hagan, y pudiera encontrarse luego el nuevo Gobernador muy atado de mano con la legislación que esta gente vá preparando. Vd. sabe que los unionistas siempre han procurado aumentar el presupuesto con dos fines: crear mas destinos para sus amigos, y hacer mas difícil el Gobierno Territorial puesto que aumentandose los gastos publicos, es mas necesaria la ayuda que recibimos con ingresar en el Tesoro Insular las rentas internas que pertenecerían entonces al Tesoro Federal. Por eso han preparado un presupuesto de diez millones de pesos en la actual sesión cubriendose con la necesidad de dar mucho dinero para escuelas, de lo que no se habian ocupado hasta hoy.

El otro fin que están realizando es el de agotar la capacidad financiera del país, con empréstitos, para hacer imposible un desenvolvimiento economico en el dia de mañana en un Gobierno Territorial, que se encontraría sin poder levantar un solo bono porque todo está com prometido. Ahora prepara Barceló un proyecto de seis millones de empréstitos, y el Tesorero prepara otro empréstito para prestarle dinero a los municipios. Así correrá abundante el mameyentre todos los unionistas por que comeran por dos lados, por el presupuesto insular y

# Partido Republicano Puertorriqueño

## Comité Territorial

### San Juan

#### Presidente honorario

Manuel F. Rossy, San Juan.

#### COMISION EJECUTIVA

##### Presidente y Director Político

José Tous Soto, Ponce.

##### Director Jurídico

Roberto H. Todd, San Juan.

##### Director Económico

Enrique González Mena, Aguadilla.

##### Consejeros

José C. Barbosa, San Juan.  
Santiago Veve Calzada, Fajardo.  
Manuel F. Rossy, San Juan.

##### Secretario

Leopoldo Feliú, San Juan.

##### Vocales propietarios

Pedro López Canino, Dorado.  
Jacobo Córdova Dávila, Ciales.  
Joaquín Martínez Cintrón, Aguadilla.  
Pedro Perea Fajardo, Mayagüez.  
Francisco Servera Silva, San Germán.  
Oscar Guerrero, Barros.  
José C. Ramos, Guayama.  
Manuel Isern Aponte, Caguas.  
Carlos Travecier, Humacao.  
Francisco Buxó, San Lorenzo.

##### Vocales suplentes

Joaquín A. Becerril, San Juan.  
Mariano A. Pardo, Cataño.  
Juan Ramos Casellas, San Juan.  
Manuel Cortés Nieves, Arecibo.  
Victorio de la Rosa, Isabela.  
Rafael B. Muñoz, Quebradillas.  
Tomás Paz Jr., Yauco.  
Alfonso Valdés, Mayagüez.  
Leonardo Igaravidez, Coamo.  
Alfredo Palmieri, Ponce.  
Andrés Otero, Cidra.  
Guillermo Godreau, Ponce.  
Adolfo García Veve, Fajardo.  
Amalio Cepeda, Loiza.

por los presupuesto municipales.

Acaban de venderse quinientos mil pesos a 94, lo cual es muy caro. Ese dinero se destina para la High School de San Juan y para los hogares de obreros.

Los unionistas procuran manejar mucho dinero de cualquier modo, porque así se quedá bastante entre las manos de ellos. Hay que oír las conversaciones púvadas sobre los negocios que se realizan y ver como engordan muchos empleados que con un sueldo regular, tienen automoviles, viven esplendidamente, y guardan algun dinero en el Banco.

En lo que se refiere a politica todo está quis to. Van dandole largas al asunto para ver como maniobran ahí en Washington. En su odio a todo lo americano, como no pueden prosperar por el lado de la independendia, se inclinan al lado de la autonomia, que es el plan de Huyke y otros, buscando un gobierno especial que tenga a Puerto Rico separado de la nación americana.

La tendencia de los unionistas en general es mantenerse separados de los Estados Unidos y de los republicans puertorriqueños, y buscar un medio de actuar ellos conservando sus actuales posiciones y disfrutando del presupuesto. Ese es el patriotismo y el ideal de ellos. Huyen de todo lo americano, porque saben que unidos a la nación, no pueden mangonear ni disfrutar de las prebendas de que hoy disfrutan. Esa es la gran preocupacion de Barceló, de Córdova Dávila, de Huyke, y de todos los demás. Un americanismo de Barniz y uno tropical bien sumisa para darse gusto.

Sin mas por hoy, me suscribo su atento amigo que le aprecia,

*Manuel F. Rossy.*